



memberdayakan diri mereka sendiri, sedangkan kedudukan fasilitator sendiri sebagai pendamping membantu masyarakat yang membuka jalan bagi masyarakat untuk membuka pikirannya (*Mindset*).

Membuka dan membangun pola pikir masyarakat sangat penting dilakukan oleh fasilitator dalam suatu pemberdayaan. Dengan pola pikiran yang telah berubah diharapkan mampu memberikan jalan untuk menuju kepada suatu perubahan yang bermanfaat bagi mereka sendiri. Kemandirian juga harus ditanamkan kepada masyarakat bahwa tidak selamanya mereka harus bergantung kepada orang lain. Selanjutnya masyarakat harus melakukan perubahan tersebut secara berkelanjutan (*Sustainability*), bila fasilitator sudah melepas tanggung jawabnya kepada masyarakat.

Perubahan pola pikir masyarakat merupakan awal dari proses mengetahui aset dan potensi yang banyak yang belum diketahui oleh masyarakat tersebut. Setelah mengetahui potensi dan aset yang dimiliki maka, masyarakat mulai berfikir untuk memanfaatkan potensi yang ada untuk pemberdayaan masyarakat. Perubahan pola pikir berawal dari seringnya intensitas ketemu dan membicarakan sebuah hal yang ada diwilayahnya sehingga secara tidak langsung pendamping menggiring pemikiran masyarakat untuk memikirkan wilayahnya juga. Selain wawancara proses FGD juga termasuk membangun pola pikir masyarakat.

1. Masyarakat memiliki daya dan upaya untuk membangun kehidupannya sendiri.
2. Masyarakat mempunyai pengetahuan dan kearifan tersendiri dalam menjalani kehidupannya secara alam tidak bergantung dengan pancaroba.

Proses pemberdayaan ini sejatinya mampu terus berjalan, meskipun tanpa adanya pendamping atau fasilitator yang menuntunnya, apabila fasilitator terus menerus mendampingi mereka, maka akan menciptakan ketergantungan. Dari hasil diskusi yang didapat tidak mencakup semua masyarakat, hanya mereka yang memiliki pemikiran yang sama dengan apa yang diharapkan. Alasan yang mereka keluarkan bahwa untuk proses pengolahan barang bekas sangat bermanfaat bagi lingkungan dan bisa menjadi tambahan ekonomi mereka, sehingga mereka mampu mengoptimalkan keahlian mereka untuk suatu kegiatan yang bermanfaat bagi mereka dan lingkungan. Pemikiran yang berbeda menjadi pemandangan yang sewajarnya yang terjadi dalam lingkungan masyarakat. bahwa setiap masyarakat memiliki keinginan yang berbeda dan mendapat suatu keputusan bersama dalam memanfaatkan barang bekas tersebut untuk bisa dioptimalkan dalam melestarikan dan menjaga lingkungan.



